
33天天盖盖了了1122个个章章，，
政政府府帮帮着着跑跑手手续续
——— 新泰市一家中小企业的2013

2013年12月18日，泰安博纳
金属耐磨技术股份有限公司作
为新泰第一批企业在齐鲁股权
交易中心挂牌，同步挂牌的还有
4家企业。作为企业掌门人，高延
军对自己刚刚成立3年的企业能
完成股改并挂牌上市有些不敢
相信，更让他想不到的是完成最
终的程序只用了3天。

“当时市金融办的领导给我
打电话，说得很直白，‘你们企业
很适合挂牌，但股改的手续很繁

琐，要盖12个章，我们派人带你
们去办’。”高延军回忆说，金融
办领导的这个电话让他“很意
外”，但觉得心里暖暖的。按照要
求，10月12日股改证必须拿下
来，国庆节前，金融办派专人陪
同企业一个部门一个部门地跑
手续。“9月底三天左右的时间，
12个章很快就跑下来了。”

之所以成立3年就能在齐鲁
股权交易中心挂牌，除了博纳金
属自身发展潜力好，关键还在于

当地政府提供的优良环境。“挂
牌前政府组织齐鲁股权交易中
心的负责人来给我们讲股改挂
牌的好处。”高延军回忆说。

“我们最后一家完成股改
的，算是赶上了政策的末班车。”
同样首批挂牌的山东泰山天盾
矿山机械股份有限公司副总经
理张慎栋告诉记者，之所以叫

“末班车”，是因新泰市为鼓励企
业挂牌出台了政策，2013年年底
前挂牌交易的一次性奖70万元。

专项资金支持，帮企业渡过难关
在张慎栋看来，企业今天之

所以发展势头良好，政府在关键
时刻给予的扶持资金非常重要。

“我们2003年搬到开发区，做的
设备一套好几百万，投入动辄上
千万，在行业激烈的竞争背景
下，资金成为最大的瓶颈。”

后来在当地中小企业局帮
助下，天盾矿机先后申报了两次
山东省中小企业发展专项资金，
一次10多万，一次20多万。“有了

这两块扶持资金的有力支撑，及
时弥补了贷款利息。

“从那渡过难关后，企业的
研发销售运作飞快，基本一年一
个台阶，每年新增长15%以上，
2008年获得了国家高新技术企
业，列入科技部火炬计划。最近
又完成股改挂牌，企业又进入了
发展的快车道。”

尝到甜头的天盾矿机专门
成立一个研发机构，任务就是研

究怎么利用好扶持政策。
新泰市中小企业办公室相

关负责人告诉记者，扶持中小微
企业自上到下各级政府都很重
视，政策非常多，但困难也非常
明显。以新泰为例，全市小微企
业加上个体户4万多家，中小企
业4000多家，规模以上企业400
多家，要让政策全部落实确实存
在困难。这就需要企业自我学
习、自我提高。

2010年公司500万资金注册，2011年企业产值100多万，2012年产值300多万，今年预计产值
接近2000万。回顾如此迅猛的发展速度，来自新泰市的泰安博纳金属耐磨技术股份有限公司董
事长高延军连续用几个“没想到”来进行总结。

而高延军同样没想到的是，他的企业成长样本只是新泰市4000多家中小企业发展的一个
缩影。
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你 我 的 今 日 与 明 日

十八届三中全
会提出，支持非公有
制经济健康发展，坚
持权利平等、机会平
等、规则平等，废除
对非公有制经济各
种形式的不合理规
定，消除各种隐性壁
垒。而在中小微企业
中，非公有制经济占
据了主导地位。国家
和省一系列支持中
小微企业的措施，也
让中小微企业的未
来更加光明。

与大国企相比，
中小微企业虽然灵
活，但面临着人才、
资本缺乏，管理不到
位的情况，为了扶持
中小微企业发展，我
省出台了许多政策，
为企业发展创造良
好的环境。如山东省

《全国扶助小微企业
专项行动山东省实
施方案》，推进小微
企业知识产权抵押
贷款试点，推荐一批
小企业在齐鲁股权
交易中心挂牌交易
以增加直接融资。

这些政策该如
何落地？中小微企业
又该如何利用好政
策？基层的政策执行
部门又需要哪些创
新性的对接举措？新
泰市的做法或许能
给出一些答案。

企业挂牌上市，政府主动上门帮忙

政府出钱送中小企业老板出国学习
“原来认为办企业就是赚

钱？但游学回来才感觉，要由‘做
买卖’、‘做生意’的层次上升到

‘做企业’、‘做事业’。”谈及最近
思想的改变，高延军表示这源于
2 0 1 3 年 1 1 月 去 韩 国 著 名 企
业——— 三星集团的参观学习。

一个刚起步的小企业怎么
会和世界500强的三星集团搭上
联系呢？记者了解到，这源于新
泰市推出的企业人才培训计划。

作为新泰市政府和中国人民大
学签订的战略合作协议内容，有
专家建议新泰组织企业家到韩
国三星集团学习。

“全程费用由政府掏腰包，
不用企业花一分钱，而且讲课的
不是理论家、教授，都是三星集
团退下来的高管，很多人都是三
星老总的左膀右臂。”高延军说。

据新泰市中小企业办公室
相关负责人介绍，参加学习的一

共是22家企业。“上午上课，下午
参观，晚上晚饭后讨论，每个人
必须谈感受。“每天晚上每人写
一篇心得体会。”

游学团回来后，新泰市市
长、常务副市长到场听取游学汇
报。“22个企业家一个一个汇报，
上午8点开始，一直汇报到下午
15:40。企业家汇报不是念稿子，
而是表态学回来后打算怎么
干。”

“一年忙下来，订单比去
年明显减少了。”2013 年 12

月底，济南如影广告传媒有
限公司负责人程岩介绍说，
订单减少带来的直接影响是
利润下滑。

程岩的公司是 2011 年
创立的，这两年的经济形势
都不乐观。公司的发展思路：
为大单位做现场活动宣传和
策划。借助本地的丰富人脉
和自己的苦心经营，公司起
步还比较顺利。

目前，劳动力成本上升，
原材料和其他成本上升以及
税负过重是小微企业面临的
最大问题。程岩的公司也不
例外，他雇了5个人，除了1个
有工作经验，其他都是刚毕
业的大学生，平均每人1500

元的薪水。“因为没有工作经
验，边做边学，薪水不会开到
很高，但也占到了支出的
40%。”程岩说。

今年，程岩注意到一个
很明显的市场变化。今年政
府、企事业单位都落实“八项
规定”，厉行节约，严格控制
各项开支，尤其是宣传开支，
这对做文化宣传的他们来
说，是一个不小的冲击。

程岩明年准备转变发展
思路，开拓新的市场。多做一
些和老百姓息息相关的业
务，比如说给孩子做成长记
录，做婚庆业务等，这些活动
可能会更接地气。

明年的经营状况是否会
好转？对此，程岩心中是一个
问号，他觉得这就像济南冬天
的雾霾一样，明年是否不再
来，他没有很乐观的期待。

程岩很希望济南也能形
成产业集群，政府为每一个
集群搭建一个平台，提供各
种各样的交易信息和政策优
惠，和同行交流起来非常方
便。

本报记者 孟敏

从业者说

山东泰山天盾矿山机械股份有限公司生产车间内，工人们正在忙碌着。 本报记者 马绍栋 摄

本报记者 马绍栋

端午节放假，与周末连休2日

夏季高考开始7日

1日

28日

中国共产党成立93周年

第12届全国学生运动会
在上海举办

我省普通高中暑假开始

青烟威荣城际铁路有望试跑，
设计时速250公里

11日
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